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服务营销专业发展,打造学生实践平台
———记录第二届CMAU市场研究与商业策划大赛总决赛

东北大学 张 昊

1.
 

CMAU首届大赛与东北大学的不解之缘

打造自己的大学生营销策划赛事一直以来都是中国高等院校市场学研究会

(CMAU)的愿望,早在2019年长沙举办的CMAU年会上,符国群会长和各位学

会领导就已经对此事进行了讨论和倡议。这一点与东北大学市场营销专业在学生

培养方面的想法不谋而合。所以,2021年东北大学工商管理学院在调整学院认定

的大学生赛事目录时,我就推动学院将学会的这个赛事列入认定赛事列表中并期

盼赛事的到来,当时比赛的名称甚至还没有最终确定。

2022年虽然经历着新冠疫情,但是在符国群会长、景奉杰副会长等学会领导

的大力支持下,首届CMAU全国大学生市场研究与商业策划大赛(以下简称“市策

大赛”)仍然如期官宣启动。这是学会服务市场营销专业建设、服务人才培养的又

一重要举措。东北大学作为学会的常务理事单位非常认同这种创新,同时也有义

务对该赛事进行推广。虽然整个市场营销系都投入力量进行了宣传,但鉴于该赛

事是第一年举办,我们并没有期待有很多学生参加。但是出乎意料的是东北大学

的学生报名非常踊跃,参赛热情高涨,最终报名人数突破了400人。这一结果一方

面在东北大学引起了不小的轰动,另一方面让学会对东北大学印象深刻,为下一年

承办市策大赛总决赛打下了基础。

2.
 

东北大学承办第二届CMAU市策大赛总决赛

转眼来到了2023年,尽管面临资金不足、团队经验不足等方方面面的困难,但
我仍然坚信如果能够承办一次这种全国性质的大赛对于学校、学院在市场营销专

业中的影响力,对于东北大学市场营销专业乃至整个商科的学生实践创新力都会

起到重要的提升作用。因此,我代表东北大学正式向学会提出申请,承办CMAU
市策大赛总决赛。学会领导,特别是景奉杰老师对此十分支持,并于2023年4月

亲临东北大学工商管理学院进行考察,实地看了举办总决赛开幕式和颁奖典礼的

会议室,并听取了可行性报告。5月,第二届CMAU市策大赛在中央财经大学正

式启动,并宣布东北大学作为总决赛的承办单位。

3.
 

第二届CMAU市策大赛总决赛成功举办

大赛的准备是一项相对繁杂的工作,最开始的时候毫无头绪。但是,随着比赛

日期的临近,从展板到背景、从奖状到奖杯,从参赛嘉宾到评委邀请,赛事的准备工
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作也在按部就班地完成。在这个过程中,我们团队付出了巨大的努力,得到了大赛

联合主办方见数科技的各位老师的大力支持。他们对于各个环节的细心指导保障

了比赛顺利进行。

学会领导参加总决赛开幕式

2023年8月26日上午8点30分,CMAU市策大赛总决赛开幕式在东北大学

浑南校区文管B450召开。首先,中国高等院校市场学研究会会长汪涛教授介绍了

CMAU市策大赛举办的背景和意义,十分有意义的是,这是汪涛教授当选CMAU
新一届理事会会长后首次参加的大型活动。随后,东北大学工商管理学院院长蒋

忠中教授介绍了东北大学及其工商管理学院的历史,并表达了对各位评审专家到

来的欢迎和对各支队伍的良好祝愿。
上午9点,大赛答辩环节开始,共有来自全国40余所高校50多支的代表队分

两组进行了市场调研和策划报告的答辩。比赛的过程紧张而且激烈,评委的评审

公正公平。下午5点,举行了决赛的闭幕式,最终由来自全国9所高校的10支代

表队获得了特等奖,分享了10万元的赛事奖金,整个赛事圆满落幕。该项大赛的

成功举办成为东北大学百年校庆系列活动中的一颗璀璨明珠,也用事实证明了东

北大学工商管理学院市场营销团队是一支能够打胜仗的队伍。

4.
 

CMAU市策大赛未来发展的几点思考

罗马不是一天建成的。CMAU市策大赛是一个只有两届的年轻赛事,未来,

CMAU市策大赛要办成一个更有影响力、更加成功的大学生赛事,我觉得还应该
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学会领导与评委合影

从以下几个方面深入。
第一,面向的对象应该更广。CMAU市策大赛是欢迎各类型高校、各专业学

生参与的,但从目前的参与人员状况来看,商科的学生参与较多。未来在宣传的过

程中应该扩大宣传面,让更多的大学生了解CMAU市策大赛。
第二,选题应该和企业实际联系更加紧密。CMAU的所有命题都来源于企

业。但是由于企业自身需求不同,命题存在难度差异、地域差异等问题。如何规范

企业命题需要进一步思考。另外,企业出题和企业结合自身实际出题是不一样的,未
来企业在命题中应该给予更多的支持和提供更多的数据,从而让大学生解决真问题。

第三,进一步优化赛事时间和赛事流程。目前赛事的评价重点是学生提交的

报告和答辩,缺乏交流的平台。未来可以让学生之间有面对面直接交流、辩论的机

会,这种大学生之间的互动学习、直接交互会提升大家参与的兴趣,也会提升赛事

的关注度,有利于打造更为成功的赛事平台。

(张 昊 中国高等院校市场学研究会常务理事、东北大学工商管理学院市场

营销系主任)


